
CERRAMOS  
UN AÑO LITÚRGICO

CONTAR Y CANTAR 
Por Álvaro Ruiz

Devoción hacia la Medalla Milagrosa 
El 28 de noviembre es la memoria de santa Catalina 
Labouré, religiosa vicentina que profesó en las Hijas de 
la Caridad de San Vicente de Paúl. Se le llama ‘vidente 
de la medalla milagrosa’ por sus revelaciones tras 
aparecérsele la Virgen en 1830, que propiciaron esta 
devoción mariana centrada en la Medalla Milagrosa, con 
fiesta litúrgica el 27 de noviembre. De ahí nació, en 1909 
y bajo los auspicios del papa Pío X, la Asociación de 
la Medalla Milagrosa, que pide llevar con confianza la 
medalla, honrar a María Inmaculada y evangelizar a los 
pobres, especialmente a las familias.

'Dios-La ciencia-Las pruebas' 
Así reza el título de un libro de máxima difusión y venta 
en Francia, que ya se distribuye en las librerías españolas. 
Ha sorprendido su éxito editorial tanto como el tratar 
sobre el engarce entre el creador del universo, Dios, y la 
ciencia. Sus autores son M-Y. Bolloré, ingeniero, y O. 
Bonnassies, empresario. Han afirmado uno y otro: “No 
estamos tratando de proporcionar una demostración 
científica definitiva de la existencia de Dios, sino de 
presentar indicios para que el lector tenga una opinión 
informada [...] Si sabemos que Dios y la ciencia no son 
incompatibles y no lo divulgamos, seríamos injustos”.

Pastor bueno y fiel 
Así dice el Señor Dios:
‘Como un pastor sigue el rastro de su rebaño
cuando se encuentran las ovejas dispersas,
así seguiré yo el rastro de mis ovejas;
y las libraré sacándolas de los lugares
por donde se dispersaron en días oscuros […]
Buscaré la oveja perdida,
recogeré a la descarriada,
vendaré a las heridas, 
curaré a la enferma […]’.

El profeta Ezequiel desarrolla la imagen de Dios como 
el pastor fiel, fuerte, bueno y justo para su pueblo.

Abrimos las puertas a un ciclo nuevo, 
el ciclo B
Con la fiesta de Cristo Rey –Rey humilde y servidor de los 
hombres–, que celebramos este domingo 26 de noviembre, 
culminamos la andadura de un año litúrgico, el ciclo A 
de nuestro calendario cristiano. Adiós y para siempre. 
Damos paso así a un tiempo y ciclo litúrgico nuevos, el 
que llamamos ciclo B.
Ocasión esta, y en primer lugar, para la acción de gracias a 
Dios por todo lo bueno vivido en este año que clausuramos. 
Gracias y sin parar, como me gritaban estos días... También, 
ocasión propicia para el arrepentimiento por los errores 
cometidos en el camino. Ocasión, en todo caso, para sentir 
el paso y el peso providentes de Dios y de su gracia en 
nuestras vidas y nuestras veredas existenciales. El camino 
lo hacemos con Él y desde Él, y así nunca es vano o baldío.
Ahora, lectores amigos, toca abrir otro año y otras 
puertas; toca empezar tiempo y calendario nuevos. Ahora, 
justamente, es el día de la gracia y la esperanza. Gracia y 
esperanza hacen que todo sea nuevo y diferente, que todo 
tenga otro color y otro sentido. Gracia y esperanza por el 
tiempo nuevo y para el tiempo nuevo.
Cambiamos de color litúrgico y nos vestimos de morado. 
Aviso de una hora nueva para preparar la celebración 
de misterios singulares: encarnación y venida al mundo 
del mismo Verbo de Dios, del Hijo amado, para redimir 
y redimirnos, para renovar y renovarnos, para salvar y 
salvarnos.
Las campanas tocan, pues, a Adviento y preparación de 
caminos; a vida nueva.

Domingo 26 de noviembre
Cristo Rey del Universo

Domingo 3 de diciembre
I domingo de Adviento
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JESUCRISTO REY DEL UNIVERSO 
DOMINGO XXXVIII Por A. Delgado

Ez 34, 11-12. 15-17 Sal 22 
1 Cor 15, 20-26. 28. Mt 25, 31-46

El juicio universal

En el último domingo del tiempo 
ordinario, la liturgia presenta 
a Cristo por encima de “todo 
principado, poder y fuerza”. El 
evangelio relata la parábola del 
juicio final. Describo los elementos 
para entender el relato.
- El tiempo. Nos ilumina la palabra 
de Dios: “Cuando venga en su 
gloria el Hijo del hombre...”. Es el 
final de la historia, la consumación 
de los tiempos. Cristo aparecerá 
revestido de poder y majestad para 
el juicio a toda la humanidad. Indica 
el catecismo: “Cristo es Señor de la 
vida eterna” (CIC n. 679).
- La imagen. Nos presenta un 
rebaño, el pastor es Cristo, siempre 
preocupado por su rebaño. En el 
atajo hay ovejas y cabras, el pastor 
las separa, a unas las pone a la 
derecha y a otras a la izquierda. 
Las ovejas han escuchado la voz 
de su señor y han sido dóciles a sus 
reclamos, mientras las cabras, como 
dice el refrán, tiran al monte, son 
rebeldes y no quieren escuchar la 
voz de su amo.
- El criterio. El rebaño no es 
juzgado por sus malas acciones, 
sino por las obras de misericordia 
que han realizado o han dejado de 
hacer. Esto provoca el desconcierto 
entre los congregados. Esas buenas 
acciones no niegan la necesidad de 
estar unidos a Cristo, al contrario, 
son el fruto de la gracia santificante, 
de la amistad con Cristo. Nuestra 
oración, nuestra entrega sacrificada 
en la vida cotidiana certifican esos 
afanes de caridad.
Reconozcamos a nuestro Señor 
Jesucristo como dueño de nuestros 
corazones y empeñémonos en 
manifestar el amor de Dios al 
mundo.

Queridos jóvenes: 
El papa Francisco, recordando con profunda alegría y gratitud 
los encuentros vividos en Lisboa con ocasión de la Jornada 
Mundial de la Juventud, nos invita a iniciar la preparación
 espiritual para la celebración del Jubileo de los Jóvenes que, Dios 
mediante, tendrá lugar en Roma, el año 2025. 

Con el lema “Alegres en la esperanza” (Rom 12, 12), tomado de la carta del apóstol 
Pablo a los cristianos de Roma, en momentos de fuerte persecución religiosa, el 
Papa, en el mensaje con ocasión de la Jornada Mundial de la Juventud, que tendrá 
lugar el día 26 en cada diócesis, os invita especialmente a los jóvenes a revisar 
vuestra esperanza y a fundamentarla, no tanto en los propios esfuerzos, sino en la 
fuerza de la resurrección de Jesucristo. 
Aunque existan dificultades para vivir la esperanza, la convicción de que Dios nos 
ama, a pesar de nuestras limitaciones e incongruencias, nos permite reconocer y 
asumir que la existencia humana merece la pena ser vivida. Dios, que nos ama sin 
límites y nos precede en el amor, ofrece siempre plenitud de sentido a la vida del 
hombre. 
En nuestros días, muchos jóvenes viven desorientados y sin esperanza. La experiencia 
de las guerras, del hambre y del sufrimiento produce en bastantes jóvenes como 

CARTA DEL OBISPO

+ Atilano Rodríguez 
Administrador apostólico de Sigüenza-Guadalajara

Por Ángela C. Ionescu

CARTA A MI SEÑOR

“Nadie esconde la luz que se enciende, ni la 
pone debajo de un cajón, sino en el candelero, 
para que los que entran vean la luz.”
'La belleza es el esplendor de la verdad' 
(Platón).

A veces nos coges totalmente por 
sorpresa y tu breve paso nos deja sin 
control alguno de nuestras emociones. 
Casi siempre sonríes y cuando volvemos 
del dulce sobresalto, creemos oírte 
susurrar: “Soy yo…”. 
Nunca deja de marcarme si alguna vez 
puedo atisbarte, aunque sea un fugaz 
instante; por breve y leve que sea, 
nunca deja de resplandecer nuestro 
rostro iluminado y transformado por ti. 
Nos aflora una belleza que no tenemos, 
surgida de algo que no nos pertenece.
Sin embargo, muchos prefieren tapar 
el resplandor, ocultar la luz, fingir con 
gesto pétreo que no pasa nada, que son 
imperturbables ante todo y que presentir 
tu cercanía no les conmueve ni hace 
adivinar nada de su interior. Y si eso no 
les conmueve, ¿qué les conmoverá? Me 
pregunto por qué esconder la belleza que 
has puesto en el alma, por qué impedir 
que se vea nuestra ternura y fragilidad 
cuando tan fácilmente nos tiembla el 
cimiento y se nos quiebra toda fortaleza. 
Nunca he logrado entender por qué hay 

que parecer que somos inconmovibles, 
inmutables e impasibles cuando de 
verdad no lo somos y lo sabemos bien; 
ni por qué hay que disimular con todo 
empeño el dolor o la felicidad, la alegría 
o la tristeza. Por qué tapar la rendija 
de nuestro muro por la que se puede 
atisbar la belleza de la verdad. Tan lejos 
de lo cierto y auténtico es hacer alarde 
escandaloso de lo que sentimos como 
aparentar un interior insensible. 
Hace poco vi asomar a los ojos y a 
todo el rostro de una persona que nunca 
expresa sus sentimientos, sean tiernos, 
dulces o amorosos, sean de dolor o de 
contrariedad, la inmensa belleza que has 
puesto en el alma humana. Fue solo un 
instante Tocaste su corazón, seguro que 
por sorpresa, y no fue capaz de reprimir el 
gesto, posiblemente ni supo que lo tenía. 
Asomó su alma antes de que pudiera 
empujarla hacia adentro y ocultarla. 
Y era de hermosura indescriptible, 
“ni hombre ni mujer”, sino en ti, fiel 
reflejo de tu huella. Era bella porque 
era verdad. Surgió tu imagen, el molde 
con el que nos creaste. Fue un destello 
solamente, ¡pero yo lo vi! Luego volvió 
la impasibilidad, pero yo fui testigo de 
aquel instante. Señor, ¡cuánta maravilla 
has puesto en nosotros! ¡Qué temblor 
poder mancillarla!

Bajo el celemín



noticias

vosotros desesperanza, miedo y depresión. Estas situaciones tan duras que destruyen la convivencia 
entre hermanos pueden sembrar el desánimo, llevándonos a pensar que no merece la pena hacer el 
bien, porque nadie lo valora.
A pesar de tantos problemas, todos podemos ser testigos del amor de Dios. Creados a su imagen, 
podemos acoger y mostrar siempre su amor, que hace renacer la alegría y la esperanza, aunque 
humanamente parezca imposible. Los santos han sido siempre testigos de esperanza, incluso en medio 
de las crueldades. Por medio de nuestro testimonio cristiano, podemos sembrar esperanza.
Ahora bien, no olvidéis que la esperanza cristiana no es nunca un fácil optimismo, sino la certeza, 
fundamentada en la fe de que Dios no nos deja nunca solos y mantiene su promesa de estar con nosotros 
todos los días hasta el fin de los tiempos. Por eso, la esperanza cristiana es siempre la celebración del 
amor de Cristo resucitado, que camina a nuestro lado, para ser luz y meta de nuestra esperanza. 
Ante las dificultades y los problemas de la vida, todos corremos el riesgo de que la esperanza se 
apague. Por eso, hemos de alimentarla con la oración, pues cuando pensamos que nadie nos escucha, 
Dios aún nos escucha. No dejéis de presentarle vuestros cansancios y fatigas, acogiendo siempre sus 
llamadas e invitaciones. 
Encomendemos nuestras vidas y las vidas de tantos jóvenes sin horizonte a la Santísima Virgen, 
Madre de la esperanza. Ella, como hizo con los apóstoles, nos acompañará siempre con su oración, 
nos mostrará el rostro del Resucitado y nos invitará a llevarlo con nosotros para ofrecerlo a los demás.  
Con mi bendición, feliz día del Señor.

CARTA DEL OBISPO

+ Atilano Rodríguez 
Administrador apostólico de Sigüenza-Guadalajara

Convivencia Atrevi-2

Durante los días 17 y 18 de noviembre las 
delegaciones de juventud y vocaciones 
han realizado en Molina de Aragón 
la primera de las convivencias para 
adolescentes marcada por el calendario.
Bajo el título "Atrevi-2" los más de 60 
participantes han descubierto la llamada 
del Señor a la santidad y la necesidad de 
ser atrevidos para llegar a ella 

Es también formador del Centro 
Humanización de la Salud de Tres Cantos 
(Religiosos Camilos) y el responsable de 
de la Unidad Móvil de Intervención en 
Crisis y Duelo San Camilo.
En conexión directa con la conferencia 
y el conferenciante, el viernes 1 de 
diciembre, de 10 a 13,30, la Unidad 
Móvil de intervención en Crisis y Duelo 
estará en la plaza de Santo Domingo 
de Guadalajara para informar sobre la 
actividad que realiza el Centro de Escucha 
san Camilo y también para realizar en la 
autocaravana la escucha pertinente de las 
personas que lo soliciten 

VII Jornada Diocesana
de la Discapacidad
“Con Él y con los más pequeños en 
la misma barca”, es el lema de la VII 
Jornada Diocesana de la Discapacidad a 
la que Fe y Luz-Sin Barreras y Asociación 
Juan XXIII-Guadalajara. Será el 3 de 
diciembre, en la parroquia San Antonio 
de Padua con los siguientes actos: 12 h., 
eucaristía, presidida por don Atilano. 
14:00 h., comida: migas solidarias (9 €). 
15:30 h., animación y fiesta. 
Que esta celebración nos ayude a 
contemplar el rostro del Señor en los 
más pequeños y vulnerables, y hacerles 
partícipes en la Iglesia y en la sociedad 
como miembros activos 

70 años de las Carmelitas 
en Humanes 
La congregación de Hermanas 
Carmelitas del Sagrado Corazón de Jesús 
celebra 70 años de presencia misionera 
en la Casa Hogar de Humanes, dentro del 
centenario y año jubilar de la Fundación 
de la Congregación. Por este motivo, se 
ha compartido una eucaristía de acción 
de gracias en la capilla de la Casa Hogar 
el día 18 de noviembre, presidida por don 
Atilano, administrador apostólico, junto 
con ocho sacerdotes concelebrantes, la 
presencia de la superiora general y varias 
hermanas de la congregación. Asistieron 
también los residentes, trabajadores, 
miembros del patronato, personas 
del pueblo, colaboradores, amigos y 
miembros de la Familia Carmelita Madre 
Asunción 

El Centro de Escucha trae 
una conferencia y la Unidad
de Atención en Duelo 
El Centro de Escucha San Camilo de 
Cáritas Diocesana Sigüenza-Guadalajara 
organiza una conferencia gratuita hasta 
completear aforo, con el título “El 
valor de la escucha”, el jueves 30 de 
noviembre a las 19,30 h. en el salón de 
actos de Ibercaja (c/ Dr. Fleming, 2 B). 
La impartirá Valentín Rodil Gavala, 
psicólogo, teólogo, máster en duelo 
y máster en orientación educativa. 

ALEGRES  
EN LA  
ESPERANZA



“ECOS” DE LA VIDA 
Por Pedro Moreno

ECOS DE LA IGLESIA UNIVERSAL 
Por José Luis Perucha

Beatos mártires hispalenses
El pasado sábado, 18 de noviembre, fueron 
beatificados en la catedral de Sevilla, 
20 mártires de la guerra civil, nacidos o 
vinculados a la diócesis hispalense. Diez 
de ellos, sacerdotes; un seminarista y 
nueve files cristianos laicos.
El grupo de los nuevos beatos está 
encabezado por Manuel González-Serna 
Rodríguez, sacerdote sevillano, torturado 
y asesinado el 23 de julio de 1936, a los 
cincuenta y cuatro años, en el interior de su 
parroquia de Constantina. Lo acompañan 
el párroco y el coadjutor de Lora del Río, 
fusilados el 1 de agosto de ese mismo 
año; el coadjutor de Utrera, muerto el 26 
de julio; el coadjutor de la parroquia san 
Pedro de Huelva, asesinado el 23 de julio; 
el párroco de Guadalcanar, fusilado el 6 de 
agosto; el párroco de Cazalla de la Sierra, 
asesinado el 5 de agosto; el párroco de El 
Saucejo, asesinado junto con su hermano 
el 21 de agosto; el coadjutor de Estepa, 
asesinado en Málaga el 31 de agosto, o 
el capellán de la capilla del barrio de San 
Jerónimo de Sevilla, herido de muerte 18 
de julio. A estos se añaden, un seminarista 
de Cazalla, fusilado junto con su padre el 5 
de agosto; la laica María Dolores Sobrino 
Cabrera, asesinada junto con el párroco 
de Constantina; un abogado de Alcalá 
de Guadaira, asesinado el 17 de julio; un 
empresario padre de familia numerosa, 
asesinado el 5 de agosto en Cazalla; otro 
padre de familia natural de Sevilla; un 
farmacéutico de Huelva; el padre del 
seminarista antes citado; un abogado 
de Marchena, disparado de muerte el 21 
de julio; el sacristán de las clarisas de 
Marchena, malherido ese mismo día, y el 
laico Rafael Lobato Pérez, carpintero de 
origen gaditano, hermano del párroco de 
El Saucejo, asesinado el 21 de agosto.
En la ceremonia de beatificación, presidida 
por el cardenal Marcello Semeraro, 
prefecto del Dicasterio para las Causas de 
los Santos, estuvieron también presentes 
el nuncio de Su Santidad en España, el 
arzobispo y los obispos auxiliares de 
Sevilla y otros siete obispos procedentes 
de Andalucía y del resto de España.
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Esperando al nuevo obispo (3)
Seguimos trascribiendo, domingo a domingo, nuestra entrevista con don Julián 
Ruiz, nuestro nuevo obispo.
Don Julián, ¿cuándo y cómo recibió la noticia de su nombramiento como 
obispo de esta diócesis de Sigúenza-Guadalajara?

Recibí la noticia a través de un correo electrónico que me envió el Sr. Nuncio. 
Fue el lunes 9 de octubre. Él escribió a las 18:59 h. y un servidor respondió, al 
leer la correspondencia privada al anochecer, a las 20:55 h. Y, a partir de ese 
momento, se sucedieron otros correos con informaciones complementarias. El 
Sr. Nuncio sabe que no tengo teléfono móvil. 

Tras aquel correo electrónico, ¿cuál fue su 
sentimiento primero?
Mi primera impresión fue de incredulidad. Pensé que 
era una broma. La correspondencia que llega desde 
la Nunciatura sigue unos rigurosos protocolos de 
confidencialidad. Cuando estuve seguro de que era 
una información cierta, recé completas y me dormí 
con una sonrisa en los labios. Luego se han afianzado 
otros sentimientos. Me alegra mucho cumplir la 
voluntad de Dios y aceptar la decisión del Papa. Se 
agolpan en mi mente y en mi corazón fragmentos de 
mi vida a lo largo de estos últimos años. Es mucho 
lo que he recibido en Aragón y de los cristianos 
aragoneses. Y tengo muy buenos colaboradores. 

Y ahora, ¿cómo está viviendo estos días previos a la espera su toma de 
posesión?

Rezando por todos los feligreses de Sigüenza-Guadalajara, contestando a 
las personas que me han hecho llegar su amable felicitación, respondiendo a 
muchas entrevistas con distintos medios de comunicación social, recibiendo 
información sobre la nueva sede, asistiendo a reuniones tanto en Huesca como 
en Jaca, realizando múltiples desplazamientos para diversas celebraciones 
(confirmaciones, festividades, visitas, etc.), distribuyendo libros y seleccionando 
los que considero imprescindibles, preparando el viaje a Madrid para asistir a 
la Asamblea Plenaria de la Conferencia Episcopal y el viaje a Roma el día 28. 
En definitiva, en un estado de transición.

Cruzada vocacional 
Por M.C.

Respondiendo a nuestras preguntas resolverás el nombre del nuevo grupo vocacional.

1.  ¿Qué era el día 11 de noviembre  
cuando se celebró?

2.  Se celebró en un … de oración,  
catequesis y juegos.

3.  Fue presidido por nuestro delegado  
de Vocaciones “…” Vereda.

4.  Se presentó el “…” Vocacional y dio  
comienzo sus actividades, el nombre  
lo sabrás si completas todas  
las palabras.

5. Se reunieron en el “…” de Guadalajara, situado en el colegio diocesano Cardenal Cisneros.
6. El siguiente encuentro tendrá “…” en Navidades y está abierto a más participantes.

Si tienes inquietud vocacional y formar parte de un Grupo Vocacional habla con tu párroco y que 
se ponga en contacto con la Delegación Diocesana de Vocaciones para recibir más información. 
¡Te esperamos en Navidad!

1
2
3
4
5
6

P
M RS

G

B
E L

L G

M
D


